



## 8 de marzo en la UNAM

El rector de nuestra Universidad, Dr. Enrique Graue, entregó el Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz a 83 distinguidas universitarias por sus aportaciones en investigación, docencia y difusión, acompañado de las integrantes de la Junta de Gobierno y las Directoras de Facultades, Institutos y Centros.

En emotiva carta a Sor Juana, la Coordinadora de Humanidades, Dra. Guadalupe Valencia, refirió a la

Décima Musa, cómo nuestra Casa de Estudios difunde, como ella lo

hizo, “el derecho a pensar diferente” con la única condición de ▶ P. 2



## CSW67: Innovación y cambio tecnológico. Educación en la era digital

El pasado martes 7 de marzo de 2023 en la sede de la Misión Permanente de México ante la ONU, tuvo lugar el IV Encuentro de la Red Global CEDAW organizado por la FEMU y la Cátedra UNESCO de la UNAM. En su mensaje, el Dr. Juan Ramón de la Fuente, Embajador de México ante el Consejo de Seguridad de la ONU, señaló la importancia del tema desarrollado este año en la CSW67: “Innovación y cambio tecnológico. Educación en la era digital”. Destacó en este sentido el trabajo que realiza la UNAM en materia de igualdad y la importancia de los avances tecnológicos en materia de educación superior para un futuro mejor. Por otra parte, el Embajador

De la Fuente hizo un reconocimiento de la participación de las mujeres en las organizaciones de la sociedad civil, que son la parte mayoritaria en la agenda “Mujeres, paz y seguridad”, que coordina la Embajadora Permanente de la Misión, Alicia Buenrostro. ▶ P. 3



*Viene de portada* “dar crédito públicamente a las ideas de otros”. La Dra. Valencia se sumó a la lucha de las mujeres por sus derechos.

Por parte de las galardonadas, la Dra. Patricia Galeana hizo un recuento de la desigualdad subsistente, del acoso, la violencia y los feminicidios que han alcanzado cifras alarmantes desde la la pandemia y



no han disminuido, prevaleciendo la impunidad, lo que propicia que los delitos se incrementen. Recordó

lo afirmado por el filósofo italiano Norberto Bobbio: “El mejor termómetro para medir el grado de civilización de los pueblos es ver la situación de sus mujeres”.

Discursos completos:

Dra. Guadalupe Valdés: <https://www.gaceta.unam.mx/carta-a-sor-juana-desde-las-humanidades/>

Dra. Patricia Galeana: <https://www.gaceta.unam.mx/por-una-cultura-de-paz-respeto-a-los-derechos-humanos-de-las-mujeres/>

## Asamblea FEMU

La Dra. Mirella Feingold dio la bienvenida a la asamblea de la FEMU del 2 de marzo de 2023. La Dra. Patricia Galeana, reconoció la iniciativa de la Mtra. Lucía Guzmán de difundir internacionalmente el Museo de la Mujer de México en el evento paralelo de la CSW de CAMEUS. Destacó que de los cien museos de la mujer que existen en el mundo, el nuestro tiene la peculiaridad de hacer una revisión integral de la Historia de nuestro país desde la época prehispánica hasta la actualidad, utilizando la tecnología más avanzada: pantallas touch y recreaciones en tercera dimensión.

La Mtra. Lucía Guzmán, expuso una síntesis de su tema para el evento paralelo de la CSW 67°, sobre

cómo “Enseñar teatro en las escuelas contribuye al empoderamiento de niñas y jóvenes”.

La Dra. Galeana señaló que tenemos una deuda histórica, ya que no existen programas de estudios de las artes con enfoque de género, cuando desde el Primer Congreso Feminista celebrado en Mérida Yucatán en 1916, las maestras concluyeron que la educación de las artes era indispensable, y señalaron la necesidad de su incorporación a los programas de estudio.

La Dra. Gloria Luz Alejandre, expuso también una síntesis de su tema para el evento paralelo de la CSW 67°, sobre la educación digital, elaborado con el apoyo de CUAIEED.

Para concluir la Asamblea, la Dra. Galeana agradeció la participación de las integrantes de FEMU, en las actividades del Museo, anunció que la Dra. Gloria Luz Alejandre estará conduciendo el Programa de Mujeres a la Tribuna. Y deseó a la delegación de la FEMU todo el éxito en la CSW 67°.



## Presentación del libro Empoderamiento de niñas y mujeres a través de la educación

El pasado 23 de marzo se presentó la más reciente publicación de FEMU en la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Derecho.

La Dra. María Guadalupe Fernández Ruíz, Jefa de la División, dio la bienvenida al evento y destacó la importante labor de FEMU para el empoderamiento de las mujeres. La sesión estuvo coordinada y moderada por la Dra. Guadalupe Valdés, Vocal Nacional de FEMU, en la que participaron como presentadoras la Mtra. Gabriela del Valle, la Mtra. Laura García Escutia, la Lic. Ana Karen García Bautista, la Lic. Tanya Lizbeth Arellano Álvarez y la Lic. Ana Lilia Arellano Velazco.



*Viene de portada*

## ACTIVIDADES REALIZADAS EN EL MARCO DE LA CSW67

Durante el IV Encuentro de la Red Global CEDAW estuvieron presentes Patrice Wellesley, presidenta de la GWI; las representantes Dra. Linda Coles de la Canadian Federation of University Women (CFUW); Dra. Sally Chamberlain de la USA Women

Graduates (WG-USA) y Dra. Jaya Dantas de la Australian Graduate Women Inc. (AGW), entre otras destacadas universitarias integrantes de la Graduate Women International.

La delegación de la FEMU estuvo presidida por la Dra. Mirella

Feingold, Presidenta Ejecutiva; la Mtra Glenda Hecksher, Vicepresidenta Internacional de la FEMU; la Dra. Gloria Luz Alejandre, Secretaria General; y la Mtra. Lucía Guzmán, coordinadora de México en CAMEUS.

Se compartieron experiencias y buenas prácticas en la innovación, cambio tecnológico y educación en la era digital para lograr la igualdad de género y el empoderamiento de todas las mujeres y las niñas.

Las participaciones estuvieron a cargo de la Dra. Hyun Sook Yoon (Corea del Sur), presidenta del International Women's Peace Group; la Mag. Auxiliadora Díaz, del Observatorio Iberoamericano contra la Violencia de Género de España; Dra. Jaya Dantas, Dra. Sally Chamberlain y Dra. Linda Coles, así como la Dra. Gloria Luz Alejandre y la Dra. Gloria Ramírez por México. La moderación

corrió a cargo de la Mtra. Glenda Hecksher.

La Dra. Gloria Ramírez, Coordinadora de la Cátedra UNESCO en Derechos Humanos, experta en la materia, recordó las palabras del Secretario General de las Naciones Unidas, António Guterres, sobre que todo mundo debe de ser feminista y su preocupación sobre que se pierda lo ganado por los efectos de la pandemia. La Dra. Ramírez destacó la importancia de los informes paralelos de las organizaciones de la sociedad civil para que los gobiernos cumplan las recomendaciones. De ahí

la importancia de la Red CEDAW Global.

La Dra. Gloria Luz Alejandre presentó la ponencia "Educación digital: interacciones desde la UNAM. Aportaciones, avances y desarrollo", en la que mostró las acciones de nuestra Universidad, para favorecer la formación profesional de las mujeres y erradicar la violencia de género, de acuerdo con el punto 4 de los ODS 2030. En este sentido, se imparten cursos gratuitos a través de la plataforma Coursera: 1) Violencias por razones de género y 2) Conceptos básicos para la igualdad de género.

## Firma del acuerdo de colaboración de CAMEUS

En la sede de la Misión Permanente de México ante la ONU tuvo lugar la firma del acuerdo de colaboración de las integrantes del grupo CAMEUS, mismo que fue suscrito por la Dra. Joy Hurst y la Dra. Grace Hollet por Canadá; la Dra. Elise Russo y la Dra. Sally Chamberlain por EUA; y la Dra. Mirella Feingold y la Mtra. Glenda Hecksher por México. Con este





nuevo Acuerdo, concluyó la gestión de diez años de la Mtra. Lucía Guzmán como representante de la FEMU ante CAMEUS.

Asistieron como parte de la Delegación de FEMU: la Dra. Guadalupe Valdés, Vocal Nacional; la Mtra. Verónica Rivas, la Mtra. Nayana Guerrero, la Mtra. Glenda Baca y la Dra. Andrea Samaniego, así como universitarias de Canadá, Estados Unidos, Australia, Inglaterra, Suiza, India, Turquía, Holanda, Nueva Zelanda, Corea del Sur, El Salvador y Kazajstán. Las actividades realizadas en la sede de la Misión de México ante las Naciones Unidas fueron transmitidas por la plataforma de la FEMU<sup>1</sup>.

El miércoles 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer, la Dra. Gloria Luz Alejandre y las integrantes de FEMU, la Dra. Andrea Samaniego Sánchez, la Mtra. Verónica Rivas y la Dra. Guadalupe Valdés, asistieron a la Asamblea General de la ONU.

El 9 de marzo tuvo lugar el evento paralelo virtual “Red

<sup>1</sup> <https://youtu.be/veIcAbpOjrg>

<sup>2</sup> <https://www.facebook.com/MuseodelaMujerMexico/videos/878592336765269>

CEDAW latinoamericana y redes feministas ante los informes sombra”, organizado por la Dra. Gloria Ramírez, transmitido por el Museo de la Mujer.<sup>2</sup> En él se analizó la importancia de la participación de las redes feministas y ONGs en el intercambio de experiencias de América Latina, sobre la elaboración y el seguimiento de los Informes Sombra CEDAW. En él participaron: la Mtra. Glenda Hecksher; la Mtra. Sandra Cardozo de la Red Nacional de Mujeres de Colombia; Lic. Elizabeth Mendoza de Hiperderecho, Perú; Lic. Clyde Soto del Centro de Documentación y Estudios, Paraguay; Betty Tolab de la Plataforma de Mujeres Caminando a la Igualdad, Ecuador; la Mag. Auxiliadora Díaz del Observatorio Iberoamericano contra la Violencia de Género, España; Azucena Enríquez del Observatorio de Derechos de las mujeres, CUDH, México; y la Mtra. Nayana Guerrero de FEMU y la Red UNAM DC, México-USA.

El martes 14, la Mtra. Lucía Guzmán participó, conjuntamente con Shaila Rao Mistry de Estados Unidos y Meera Bondre de la India,

en un evento paralelo organizado por la GWI, llamado “Ideas innovadoras en educación y defensa para empoderar a Mujeres y niñas”. La Mtra. Guzmán presentó la ponencia “Teaching Drama in Schools: A Must for Girls and Women’s Empowerment”, en su calidad de Coordinadora del Comité de Educación de la GWI.

El 15 de marzo tuvo lugar el evento paralelo “Digital Education: Lesson Learnt and Innovation Introduced”, donde participaron la Mtra. Glenda Hecksher; la Dra. Margie Mortuary de Estados Unidos y Alison Edwards de Canadá, organizado por la Mtra. Lucía Guzmán, en el marco de la reunión de CAMEUS-FEMU. La Mtra. Hecksher presentó el contenido y las actividades del Museo de la Mujer de México.

El jueves 16, la Lic. Tzatzil Valencia participó en el evento paralelo “Equidad de Género en la educación digital, miembros jóvenes y retos financieros”, conjuntamente con Suda Srivastava de Reino Unido, Radwa Mohamed de Egipto y Agnes Ado-Konadu de Ghana; organizado por la GWI.

## Una aproximación a la CSW 67 y la Red Global CEDAW

Dra. Gloria Ramírez<sup>3</sup>

Del 06 al 17 de marzo del 2023, la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer (CSW, por sus siglas en inglés) realizó su sexagésimo séptimo período de sesiones. Esta comisión creada en virtud de la resolución 11 (II) del Consejo el 21 de junio de 1946, es considerada el principal órgano internacional intergubernamental dedicado exclusivamente a la promoción de la igualdad de género y el empoderamiento de la mujer.

En esta ocasión el tema prioritario fue Innovación y cambio tecnológico, y educación en la era digital para lograr la igualdad de género y el empoderamiento de todas las mujeres y niñas. El tema de revisión analizó: Los desafíos y oportunidades para lograr la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres y niñas rurales.

En esta ocasión se realizaron 200 *sides events* (sesiones oficiales) y 700 eventos paralelos de la sociedad civil, además de un amplia participación en línea. En Nueva York se contó con una asistencia de 7000 participantes.



En este marco, la Federación Mexicana de Universitarias (FEMU) y la Cátedra UNESCO de Derechos Humanos de la UNAM dieron seguimiento a los Encuentros de la Red CEDAW Global que se constituyó en 2018. En esta ocasión se realizaron dos sesiones paralelas del IV Encuentro de la Red Global CEDAW, una internacional presencial en la Misión de México en Nueva York y una latinoamericana virtual, desde el Museo de la Mujer, organizadas por Glenda Hecksher y Gloria Ramírez, cuyo objetivo fue fortalecer y promover la Convención sobre la eliminación de todas las formas de discriminación contra la mujer (CEDAW), así como promover sus aplicación y en particular, favorecer el seguimiento y

cumplimiento de sus recomendaciones en todos los países del mundo.

La CSW 67 concluyó sus actividades con un texto consensuado de las Conclusiones finales, entre las que destaca que (17): La Comisión reconoce que si bien la tecnología se puede utilizar para promover el pleno desarrollo de las mujeres y las niñas, para la realización de los derechos civiles, políticos, económicos, sociales y culturales, también puede utilizarse para perpetuar estereotipos de género y normas sociales negativas y crear círculos viciosos, donde se amplifican las desigualdades y que se han perpetuado a través de herramientas digitales, y reconoce la necesidad de abordar el impacto de las barreras estructurales a la realización de esos derechos.

<sup>3</sup> Coordinadora de la Cátedra UNESCO de Derechos Humanos de la UNAM e integrante de FEMU



# BIBLIOTECA

## DEL MUSEO DE LA MUJER

# Clementina Díaz y de Ovando

### 2 de abril

- DÍA INTERNACIONAL DEL LIBRO INFANTIL.

Su objetivo es promocionar la literatura infantil y juvenil de calidad y fomentar la lectura.

### 4 de abril de 1913

- NATALICIO DE GRISELDA ÁLVAREZ (1913-2009), PRIMERA GOBERNADORA EN MÉXICO.



Nació en Guadalajara, Jalisco. Se formó como maestra normalista y se especializó en educación para la infancia con dificultad de aprendizaje. Estudió la licenciatura en Letras

Hispanas en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Destacada feminista, creó los primeros Centros de Atención a la Mujer en el país. Fue fundadora de la Alianza de Mujeres de México y miembro de la Asociación Mexicana de Universitarias, antecesora de la FEMU. Fue senadora por el estado de Jalisco de 1977 a 1979 y se convirtió en la primera gobernadora en la historia de nuestro país, gobernando en Colima. Fue una gran escritora y poeta, presidenta honoraria vitalicia de la FEMU.

### 4 de abril

- DÍA INTERNACIONAL CONTRA LA EXPLOTACIÓN SEXUAL INFANTIL.

La Declaración del Congreso Mundial contra la Explotación Sexual Comercial de los Niños y Niñas (Estocolmo, 1996), estableció esta conmemoración con el fin de poner este tema en la agenda pública y asumir un compromiso desde el Estado y la sociedad para la lucha contra este tipo de explotación, abuso y

violación de los derechos humanos de la infancia y adolescencia.

### 6 de abril de 1952

- Ante una manifestación que reunió a más de 20 mil mujeres en la Ciudad de México, el candidato a la presidencia, Adolfo Ruiz Cortines, prometió otorgar el sufragio femenino. Fue hasta el 17 de octubre de 1953 que se decretó que las mujeres tienen derecho a votar y ser votadas en las elecciones federales.

### 07 de abril de 1803

- NATALICIO DE FLORA TRISTÁN (1803-1844) DEFENSORA DE LOS DERECHOS LABORALES DE LA CLASE TRABAJADORA Y LA EMANCIPACIÓN DE LA MUJER.



Socialista de origen francés, autora de “La situación de las mujeres extranjeras pobres en Francia”, a partir de su propia experiencia, propuso la creación de asociaciones para apoyarlas. Entre sus obras destacan: “Peregrinaciones de una paria” (1839), “Unión Obrera” (1843) y “La emancipación de la mujer” (1845).

## 10 de abril

• DÍA MUNDIAL DE LA CIENCIA Y LA TECNOLOGÍA.

Fue proclamado por la UNESCO, en honor al farmacéutico argentino Bernardo A. Houssay, Premio Nobel de Medicina en 1947 y de Marie Curie (1867-1934), científica polaca, primera persona en recibir dos Premios Nobel en distintas especialidades: Física (1903) y Química (1911).

## 11 de abril de 1994

• En la zona arqueológica de Palenque, en Chiapas fue descubierta la Ixik Tz'aka'ab Ajaw o “La Reina Roja”, por la arqueóloga Fanny López Jiménez (1979), que permitió conocer que las mujeres también gobernaban entre los mayas.

## 15 de abril de 1958

• ANIVERSARIO LUCTUOSO DE AURORA JIMÉNEZ (1925-1958).



Originaria de Tecuala Nayarit, fue la primera mujer diputada federal suplente en México (1954). Durante su campaña electoral formó comedores públicos para la alimentación de los braceros que llegaban a Baja California. Durante los cuatro meses que ocupó la curul, trabajó por la mujer, la infancia y la prevención del delito.

## 15 de abril

• DÍA MUNDIAL DEL ARTE. PROCLAMADO POR LA ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE ARTES PLÁSTICAS EN 2001.

Su objetivo es poner de relieve la contribución de las artes para lograr un mundo más desarrollado, libre y pacífico (UNESCO).

## 18 de abril de 2021

• ANIVERSARIO LUCTUOSO DE ALICIA ARELLANO TAPIA (1925-2021) POLÍTICA MEXICANA, ORIGINARIA DE SONORA.

Fue alcaldesa de Magdalena y de Hermosillo. En 1964, junto con María Lavalle Urbina, fue una de las dos primeras senadoras de la República.

## 17 de abril de 1695

Aniversario luctuoso de **Sor Juana Inés de la Cruz** (1651-1695)

Nació en San Miguel de Nepantla, Amecameca. Se dedicó a la vida religiosa desde los dieciséis años. Dominó el latín y tuvo una cultura enciclopédica. Fue una gran escritora y poeta. Cuando se le ordenó dejar las letras y dedicarse por entero a la religión, ella se defendió en una larga misiva autobiográfica, en la cual abogó por los derechos culturales de la mujer y afirmó su derecho a criticar el sermón del padre António Vieira, por lo cual había sido reprendida.



Sor Juana, Cintia Bolio



## 19 de abril de 1952

• María Lavallo Urbina (1908-1996) declaró: “Por ‘plenitud de derechos’ entiendan no sólo los políticos sino también los civiles, los de la mujer trabajadora, los de la mujer campesina, sin una sola excepción, que atañen a ella. Son los que trataremos de defender, popularizar y fortalecer”. La maestra Lavallo Urbina fue una de las primeras senadoras de la República, y fue la primera mujer presidenta de la Cámara de Senadores en 1965. A lo largo de su vida encabezó todo tipo de acciones en defensa de la mujer y sus derechos.

## 26 de abril de 1975

• ANIVERSARIO LUCTUOSO DE PALMA GUILLÉN (1898-1975).



Primera mujer designada “Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario” de México, asignada a Colombia, por el presidente

Lázaro Cárdenas el 1º de febrero de 1935. Realizó sus estudios en la Escuela Normal de Maestros y se doctoró en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM.

## 26 de abril de 1985

• ANIVERSARIO LUCTUOSO DE AURORA REYES (1908-1985), FEMINISTA, ESCRITORA, RECONOCIDA COMO LA PRIMERA MURALISTA MEXICANA.

Originaria de Hidalgo del Parral, Chihuahua, fue una de las artistas fundadoras de la Liga de Escritores y Artistas Revolucionarios (LEAR). Expuso su obra en Cuba, Estados Unidos y Francia. Los temas que abordó tanto en su pintura como en su literatura estuvieron relacionados con la historia de México y la educación.

## 27 de abril de 2023

• DÍA INTERNACIONAL DE LAS NIÑAS EN LAS TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN Y LA COMUNICACIÓN.

Fue proclamado en 2010 por la Unión Internacional de Telecomunicaciones, organismo de la ONU. Tiene como objetivo alentar a las niñas y mujeres jóvenes a orientar sus estudios a las TICs.

## 27 de abril de 1920

• NATALICIO DE RUTH GALL (1920-2003), FÍSICA DE ORIGEN POLACO,

NACIONALIZADA MEXICANA.

Tras la II Guerra Mundial emigró a México. Fue Química e investigadora emérita de la UNAM, reconocida mundialmente por sus aportes sobre rayos cósmicos. Fundó el departamento del espacio exterior del Instituto de Geofísica en 1962, y en 1984 el Grupo Interdisciplinario de Actividad Espacial, en la misma casa de estudios.

## 29 de abril

• DÍA INTERNACIONAL DE LA DANZA.

Establecido por UNESCO, atendiendo a la iniciativa del Instituto Internacional del Teatro. Su objetivo es fomentar la importancia del arte, la cultura y de esta expresión cultural desde lo académico a lo cotidiano.

## 30 de abril

• DÍA NACIONAL DE LA NIÑA Y EL NIÑO.

Esta fecha se conmemora en nuestro país desde 1924, y tiene como objetivo recordar que la infancia tiene derecho a la salud, la educación y la protección, independientemente del lugar del mundo en el que haya nacido. Es de vital importancia reconocer que la educación desde la etapa preescolar es indispensable para que niñas y niños asimilen pautas de conductas igualitarias.

# ACTIVIDADES en el Museo de la Mujer

MARZO 2023

**En conmemoración del Día Internacional de la Mujer, se realizó el ciclo de ocho conferencias "Feminismo e historia de las mujeres"**

**CICLO DE CONFERENCIAS VIRTUALES**

**FEMINISMO E HISTORIA DE LAS MUJERES**

**8M EN CONMEMORACIÓN DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER**

<p><b>Miércoles 1, 18 horas</b> <b>Las mujeres en México: inequidad, pobreza y violencia</b> Imparte: Mtra. María de Lourdes Orozco Hernández (UNAM) Modera: Dra. Andrea Samaniego Sánchez (FEMU)</p>	<p><b>Miércoles 21, 13 horas</b> <b>Aportaciones recientes a la Historia de las mujeres</b> Imparte: Dra. Gisela Espinosa Domán (UAM-X)</p>
<p><b>Martes 7, 12 horas</b> <b>Los feminismos en la Historia: El feminismo filosófico de raíz ilustrada.</b> Imparte: Dra. Marta Madrugá Bajo (Cátedra de Estudios de Género de la Universidad de Valladolid) Modera: Dra. Oresta López (El Colegio de San Luis- FEMU)</p>	<p><b>Miércoles 22, 10 horas</b> <b>Las investigaciones feministas</b> Dra. Maribel Ros Everardo (Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias) Modera: Dra. Raquel Ramírez Salgado (FEMU)</p>
<p><b>Martes 14, 14 horas</b> <b>La Querrela de la Rosa de las Mujeres</b> Imparte: Dra. María Milagros Rivera Garretas (Catedrática Emérita de Historia Medieval de la Universidad de Barcelona) Modera: Dra. Ma. de Lourdes Alvarado (ISUE-UNAM, FEMU)</p>	<p><b>Martes 28, 17 horas</b> <b>Historia del feminismo en México</b> Imparte: Dra. Ana Lau Joven (UAH-Xochimilco) Modera: Dra. Ma. de Lourdes Alvarado (ISUE-UNAM, FEMU)</p>
<p><b>Miércoles 15, 18 horas</b> <b>De generación en generación: apuntes sobre narradoras mexicanas recientes</b> Imparte: Dra. Cándida Elizabeth Vivero Marín (Universidad de Guadalajara) Modera: Dra. Elvira Laura Hernández Corbalán (IAEH-FEMU)</p>	<p><b>Miércoles 29, 10 horas</b> <b>PRESENCIAL</b> <b>¿Y cómo fue? Breve aproximación a la historia del sufragio femenino en México.</b> Imparte: Mtra. Jéssica Míndez Mercado (CIEG-UNAM) Modera: Dra. Andrea Samaniego Sánchez (FEMU)</p>

• **Miércoles 1**

**Las mujeres en México: inequidad, pobreza y violencia**

Impartida por la Mtra. María de Lourdes Orozco

Hernández (UNAM), mostró la problemática padecen las mexicanas, ante la inequidad prevaeciente. Moderó la Dra. Andrea Samaniego Sánchez (FEMU).

• **Martes 7**

**Los feminismos en la Historia: El feminismo filosófico de raíz ilustrada.**

La segunda sesión fue impartida por la Dra. Marta Madrugá Bajo (Cátedra de Estudios de Género de la Universidad de Valladolid), quien destacó la relación entre Feminismo e Ilustración. Moderó la Dra. Oresta López (El Colegio de San Luis- FEMU).

• **Martes 14**

**La Querrela de la Rosa de las Mujeres**

La tercera sesión fue impartida por la Dra. María Milagros Rivera Garretas (Catedrática Emérita de Historia Medieval de la Universidad de Barcelona), quien reflexionó sobre la conciencia femenina y feminista de las mujeres de Europa. Moderó la Dra. Ma. de Lourdes Alvarado (ISUE-UNAM, FEMU).

• **Miércoles 15**

**De generación en generación: apuntes sobre narradoras mexicanas recientes**

La cuarta sesión fue impartida por la Dra. Cándida Elizabeth Vivero Marín (Universidad de Guadalajara), quien analizó la producción literaria de las narradoras mexicanas recientes (nacidas a partir de 1980 en adelante), des-

tacó que la sexualidad, la maternidad, la violencia y las relaciones intergeneracionales, son temas relevantes. Moderó la Dra. Elvira Laura Hernández Carballido (UAEH- FEMU).

#### • Martes 21

### Aportaciones recientes a la Historia de las mujeres

La quinta sesión fue impartida por la Dra. Gisela Espinosa Damián (UAM-X), quien analizó los movimientos feministas en México, mostrando su pluralidad y tiempo histórico. Moderó la Dra. Piedad Peniche Rivero (FEMU).

#### • Miércoles 22

### Las investigaciones feministas

La sexta sesión fue impartida por la Dra. Maribel Ríos Everardo (Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias), quien analizó los diferentes métodos científicos de las investigaciones feministas. Moderó la Dra. Raquel Ramírez Salgado (FEMU).

#### • Martes 28

### Historia del feminismo en México

La séptima sesión fue impartida por la Dra. Ana Lau Jaiven (UAM-Xochimilco), quien analizó y reflexionó sobre los movimientos feministas en México desde el siglo XX a la actualidad. Moderó la Dra. Ma. de Lourdes Alvarado (IISUE-UNAM, FEMU).

#### • Miércoles 29

### ¿Y cómo fue? Breve aproximación a la historia del sufragio femenino en México.

La última sesión fue impartida por la Mtra. Jessica Méndez Mercado (Instituto Mora/ CONGENIA), quien refirió la lucha por la obtención del sufragio femenino. Moderó la Dra. Andrea Samaniego Sánchez (FEMU).

#### • Jueves 2



CONVERSATORIO unesco  
**CSW67°**  
La Comisión Social y Ambiental (CSA) por sus 67 años de trabajo de la ONU, es el órgano internacional intergubernamental dedicado exclusivamente a la promoción de la igualdad de género y el empoderamiento de la mujer (CSW67, 2023).  
¿Qué es? ¿Cómo? ¿Por qué?

JUEVES 2 DE MARZO DE 2023

PARTICIPA  
Dra. Gloria Ramírez  
(Cátedra UNESCO UNAM, FEMU)

MODERA  
Mtra. Glenda Hecksher  
(Vicepresidenta de asuntos internacionales FEMU)

### Conversatorio sobre CSW

Expositora la Dra. Gloria Ramírez (Cátedra UNESCO UNAM, FEMU). Moderó la Mtra. Glenda Hecksher.

#### • Viernes 3



TEMA  
**Irene Vallejo**

CICLO DE CONFERENCIAS  
POÉTICA DE LA INTELIGENCIA

VIERNES 3 DE FEBRERO DE 2023

INVITADA  
María Ángeles Lonardi  
(España)

COORDINA  
Dra. Beatriz Saavedra  
(FEMU, ANHG-UNAM)

### Poética de la inteligencia

En este ciclo de conferencias coordinado por la Dra. Beatriz Saavedra (FEMU, ANHG-UNAM), se analizaron la vida y obra de Irene Vallejo, filóloga y escritora española. Participó María Ángeles Lonardi (España).

#### • Sábado 4 y sábado 25

### Trabajadoras del Hogar



En conmemoración del Día Internacional de las Trabajadoras del Hogar, y en el marco de su taller mensual Primeros Auxilios ante el Ministerio Público, la Mtra. D.P.P. Gabriela Amores (Perspectiva Feminista Jurídica), reflexionó sobre las condiciones de las mujeres trabajadoras del hogar, quien señaló la importancia de que esta labor sea reconocida como trabajo y dio a conocer el marco jurídico correspondiente.

- **Domingo 5**



## Invisibilidad lesbiana y resistencia. Insilo. La cárcel del silencio.

La presentación del libro de la autora Dra. Norma Mogyrojo Aquisé (UACM), contó con la participación de la

Dra. Maria Teresa Garzon Martinez (Cesmeca-Unicach y Red feminismo(s), cultura y poder: diálogos desde el Sur), Aline de Moura Rodrigues (Coletivo Atinüké Pensamento de Mulheres Negras), la Mtra. Melissa Ghezzi, Ana Margarita Fernández de Castro Peñaranda, la Mtra. Claudia Elisa Hernández Blengio (Frente de Lesbianas Feministas Mexicanas) y la Dra. Mónica Cejas (UAM). Moderó la Dra. Ydalia Pérez-Fernández Ceja (Asesora Legal FEMU, UNAM).

- **Miércoles 8**  
**Marcha 8M**



Como cada año, el Museo de la Mujer participó en la marcha que se realiza el 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer, para protestar por el fin de la violencia machista, los feminicidios y el respeto de los derechos humanos de las mujeres. Los contingentes partieron del Monumento a la Revolución, la Glorieta de las Mujeres que Luchan y la Torre del Caballito, con dirección al Zócalo capitalino. Las autoridades de la Ciudad de México informaron que participaron alrededor de 90 mil mujeres.

- **Jueves 9**  
**Red CEDAW latinoamericana y redes feministas ante los Informes Sombra**



### Evento paralelo virtual en la sede virtual en CSW 67

Dicho evento fue convocado por la Cátedra UNESCO de Derechos Humanos de la UNAM (CUDH-UNAM), Federación Mexicana de Universitarias A.C. (FEMU), el Centro de Estudios Teóricos y Multidisciplinarios (CETMECS), Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. UNAM)

- **Jueves 16**

### Poesía en voz de sus autoras

Este ciclo de conferencias que coordina la Dra. Beatriz Saavedra le da voz a las propias autoras, para que su poesía sea difundida. Participaron Gladys Mendía (Venezuela y Chile), Lucilla Trapazzo (Italia), Patricia Camacho (México) y Lucía Rivadeneyra (México)

- **Viernes 17**

### Conversatorio Internacional: Los derechos de las mujeres, retos y perspectivas

Fue coordinado por la Dra. Guadalupe Valdés Osorio (Vocal Nacional de FEMU) y la Mtra. Mtra. Gabriela Del Valle (Vicepresidenta Nacional FEMU). La inauguración estuvo a cargo de la Dra. Estela Morales Campos (Consejera de Honor- FEMU).

La primera presentación “Reflexiones sobre el delito de acoso en lo ámbitos sexual y laboral: el caso IVECO”, fue impartida por la Prof. Dra. Lidia Rico (Universidad de Sevilla). La segunda presentación “Resoluciones y sentencias con perspectiva de género en materia de responsabilidad administrativa”, fue impartida por la Dra. Guadalupe López Acosta (Tesorera de FEMU). La tercera presentación “Mujeres y salud mental”, fue impartida por la Mtra. Itze Josafath Méndez Paniagua (Directora del Centro de Capacitación Integral Empresarial). La cuarta presentación “Derechos de las mujeres privadas de su libertad”, fue impartida por la Mtra. Harumy Ramos Elizalde. La quinta presentación “La protección jurídica internacional de la mujer”, fue impartida por la Dra. Blanca Yaqueline Zenteno Trejo (Benemérita Universidad Autónoma de Puebla) y la última presentación “Mujeres en el capital: subsumición, violencia y despojo”, fue impartida por la Dra. Violeta Remedios Núñez Rodríguez (UAM).



- **Sábado 18**



IMPARTE  
Dra. Patricia Karina  
Vergara Sánchez

MODERA  
Dra. Rocío García Rey  
(Federación Mexicana de  
Universitarias)



## Lectura de poesía lesbofeminista

En conmemoración del Día Mundial de la Poesía, la Dra. Patricia Karina Vergara Sánchez, realizó la lectura de algunos de los poemas. La Dra. Vergara es activista actuante a través de sus intervenciones poéticas, de sus ensayos feministas, de los cursos y talleres que ofrece o de su participación en grupos lesbofeministas. Moderó la Dra. Rocío García Rey (FEMU).

- **Jueves 23**

## Desde las trincheras... Heroínas mexicanas en la era del Covid-19

La presentación de este libro de la Asociación de Documentación y Estudios de Mujeres (DEMAC), estuvo a cargo de Androna Calles, Denisse García del Mazo y Guadalupe Monserrat Navarro Herrera. Moderó la Dra. Yolanda López Vidal (FEMU)

- **Sábado 25, viernes 31**

## Taller para perderle el miedo a la escritura

Taller impartido por la Asociación de Documentación y Estudios de Mujeres (DEMAC), para promover a la escritura como un ejercicio de expresión para las mujeres

- **Sábado 25**



IMPARTE  
Dra. Ydalia  
Pérez-Fernández Ceja  
(Asesora Legal - FEMU,  
UNAM)

## Interrupción legal del embarazo en México y la SCJN

En el marco del taller "Las sentencias de los Derechos Humanos nos juzgan a todxs", impartido por la Dra. Ydalia Pérez-Fernández Ceja (Asesora Legal FEMU, UNAM), se analizó la situación actual de este derecho en los diferentes estados de la República Mexicana y comentó antecedentes históricos de esta lucha.

- **Sábado 25**

## Yoga en el museo

La Mtra Karla Flores impartió esta clase especial para recibir la primavera.

- **Miércoles 29**

## Noche de Museos

En el marco de la Noche de Museos de marzo, se presentó el concierto "La mujer mexicana en el violonchelo". Charla sobre las violonchelistas, fue presentado por Elizabeth Arsa (violoncello).

- **Viernes 31**

## Contar la vida: Annie Ernaux

Fue impartida por la Dra. Lucía Melgar (ITAM),



CONFERENCIA  
**Contar La Vida:**  
**ANNIE ERNAUX**  
ANNIE ERNAUX, GANADORA DEL PREMIO NOBEL DE LITERATURA EN 2022  
VIERNES 31 DE MARZO DE 2023

IMPARTE  
Dra. Lucía Melgar  
(ITAM)

MODERA  
Dra. Elvira Hernández  
Carballido  
(JAEH- FEMU)

quien realizó un acercamiento a algunos de los principales textos de la escritora francesa Annie Ernaux, receptora del Premio Nobel de Literatura 2022. Se destacó su estilo y las características de lo que ella ha llamado autosociobiografía. Moderó la Dra. Elvira Hernández Carballido (JAEH- FEMU).

- **Viernes 31**



TALLER DE DERECHO PENAL CON PERSPECTIVAS DE GÉNERO Y DERECHOS HUMANOS  
**FEMINICIDIO DE MUJERES INDÍGENAS**  
VIERNES 31 DE MARZO DE 2023

IMPARTE  
Dra. Guadalupe Valdés Osorio  
(Vocal Nacional de FEMU)

INVITADA  
Mtra. Yadira del Mar  
(Coordinadora Nacional de Mujeres Indígenas)

## Feminicidio de mujeres indígenas

En el marco del Taller de Derecho Penal con Perspectivas de Género y Derechos Humanos, que coordina y modera la Dra. Guadalupe Valdés Osorio (Vocal Nacional de FEMU), se mostró la indiferencia frente a este delito. Participó la Mtra. Yadira del Mar (Coordinadora Nacional de Mujeres Indígenas).



**Mujeres protagonistas de nuestra historia**  
Todos los viernes a las 17 hrs.  
www.femujercolmex.com

@museodelamujer @MuseoDeLaMujerMexico @museodelamujercolmex Museo de la Mujer

**Conducido por la Mtra. Sandra Vázquez**

## ABRIL 2023

### Viernes 07

Tema: **Arte feminista: tres proyectos personales**  
Invitada: Mtra. Mónica Mayer (Artista visual)

### Viernes 14

Tema: **Representaciones femeninas en la pintura del siglo XIX en México**  
Invitada: Dra. Angélica Velázquez Guadarrama (Instituto de Investigaciones Estéticas de la UNAM)

### Viernes 21

Tema: **En busca de las diablas: feminismo y arte popular**  
Invitada: Dra. Eli Bartra (UAM- Xochimilco)

### Viernes 28

Tema: Taller "Las sentencias de los Derechos Humanos nos juzgan a todxs",  
Tema: **Sentencias con perspectiva de infancia y adolescencia**  
Invitada: Dra. Ydalia Pérez-Fernández Ceja (Asesora Legal FEMU, UNAM)



museo de la mujer

ABRIL  
de  
2023

**CICLO DE CONFERENCIAS VIRTUALES**

# Arte feminista

EN CONMEMORACIÓN DEL DÍA MUNDIAL DEL ARTE

- **Jueves 13, 12 horas**  
Arte feminista: tres proyectos personales  
Imparte: Mtra. Mónica Mayer (Artista visual)
- **Sábado 15, 12 horas.**  
Barbie un estereotipo tóxico: género y arte  
Imparte: Dra. Araceli Barbosa Sánchez (UAEM)
- **Martes 18, 16 horas**  
Representaciones femeninas en la pintura del siglo XIX en México  
Imparte: Dra. Angélica Velázquez Guadarrama (Instituto de Investigaciones estéticas de la UNAM)
- **Jueves 20, 16 horas**  
Subjetividad femenina, cuerpo y sexualidad en la obra de artistas plásticas mexicanas: Magali Lara  
Imparte: Dra. Mercedes Castro Espinosa (UACM)
- **Martes 25, 16 horas**  
En busca de las diablas: feminismo y arte popular  
Imparte: Dra. Eli Bartra (UAM- Xochimilco)
- **Miércoles 26, 12 horas**  
El cuerpo como estrategia feminista  
Dra. Cynthia Eugenia Pech Salvador (UACM- San Lorenzo Tezonco)

**EVENTO VIRTUAL**

CONFERENCIA

## GRISELDA ÁLVAREZ

*Entre poesía y poder*

**VIERNES 14**  
Abril 2023  
16 horas

Imparte: Dra. Beatriz Saavedra (FEMU)

**EVENTO PRESENCIAL**

TALLER DE PRIMEROS AUXILIOS ANTE EL MINISTERIO PÚBLICO

## LA IMPORTANCIA DE LA MEDICINA EN EL SISTEMA PENAL ACUSATORIO

**SÁBADO 15**  
Abril 2023, 15 horas

Imparte: Mtra. D.P.P. Gabriela Azevedo (Perspectiva Feminista Jurídica)

**EVENTO PRESENCIAL**

CONFERENCIA EN CONMEMORACIÓN DEL DÍA MUNDIAL DE LA CIENCIA Y LA TECNOLOGÍA

## La mujer en la ciencia y en la tecnología

**Martes 18**  
Abril - 2023  
12 horas

Imparte: Ph.D. Carolina Leyva Insunza (CICATA-IPN, Unidad Legaria) (Ganadora del Premio Ada Byron 2021)

**EVENTO PRESENCIAL**

PRESENTACIÓN DE INICIATIVA POR PARTE DE LA RED DE MUJERES SINDICALISTAS

## La inspección laboral y la perspectiva de género

**Jueves 13**  
ABRIL 2023  
16 horas

Imparte: Mtra. María Patricia Peña Nieto (UAM)

**EVENTO VIRTUAL**

CICLO DE CONFERENCIAS POÉTICA DE LA INTELIGENCIA

## Enriqueta Ochoa

(1928-2008)

**Viernes 14**  
Abril 2023  
12 horas

Coordina: Dra. Beatriz Saavedra (FEMU, ANHG-UNAM)  
Invitada: Angélica Santolaya



**EVENTO PRESENCIAL**

# FORO EMPODERAMIENTO DE LA MUJER EN MÉXICO

Hacia un nuevo paradigma social

**Miércoles 19**  
ABRIL 2023  
11 horas

Coordinadora: **Mtra. Juan María Rodríguez Trépoza**, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM

Participan:  
 - **Profraysera, Dra. Catalina Adilia Escobedo** (Secretaría Nacional de FEMU)  
**Rosalva Figueroa Hurtado**, Dirección de Recursos Humanos, Comisiones y Comités de las Docentes de las Mujeres, A.C.  
**Jedra Alvarado**, Algoritmo productivo en el área para:  
**Ilse García Lazo**, Organizadora cultural  
**Andrés Felipe González Ramírez**, Dirección de Congresos de la Ciudad de México  
**Zoraida Ortega Cortés**, Psicóloga y Educadora social  
**Argelia Ma. Sinaloa Bernal**, Dirigente social de feministas  
**Lilia Aguilar M.**, Directora Técnica (CIC)  
 Módulo: **Dra. Susana Vega Escobedo** (Secretaría Nacional de FEMU)

**EVENTO PRESENCIAL**

## PRESENTACION EDITORIAL

### Remamos Juntas

Presenta: **El libro del Pilar Paragón** (Nueva edición) con **Las Quince** en colaboración con **Platón Digital** para el desarrollo de **Historia y Geografía** con **Actividad** interactiva.

**Dr. Pedro Bermejo Sánchez**, Rector, Universidad de Toluca, Toluca, Toluca y de Estudios Superiores de Hermosillo.  
**Mtra. Patricia Álvarez**, Coordinadora de la Red de Instituciones Educativas de la Universidad de Toluca.  
**Mtra. Ana María**, Directora de la Unidad de Investigación y Desarrollo Tecnológico.

**Sábado 09**  
ABRIL 2023  
10 horas

**EVENTO VIRTUAL**

## CONFERENCIA

### Infancia y nación

en los centenarios de 1910 y 1921

**Viernes 28**  
Abril 2023 / 16 horas

Imparte: **Dr. Sergio Moreno Juárez** (UAM-Azcapotzalco)

**TALLER**

## Para perderle el miedo a la escritura

IMPORTE: DEMAC A.C.

**EVENTO PRESENCIAL**  
Dirigido a mujeres

**Sábado 22, viernes 28**  
ABRIL DE 2023  
De 10 a 14 horas

**EVENTO VIRTUAL**

## CICLO DE CONFERENCIAS

# Poesía en voz

de sus autoras

**Jueves 27**  
17 horas  
Abril 2023

Coordina: **Dra. Beatriz Socavento** (FEMU, ANHG-UNAM)

Participan: **Ekaterina Grigorova** (Bulgaria), **Patricia Velasco** (Guadalajara Jalisco), **Verónica Volkow** (México), **Carmen Nozal** (México)

**EVENTO VIRTUAL**

## CONFERENCIA EN CONMEMORACIÓN DEL DÍA INTERNACIONAL DE LOS MONUMENTOS Y SITIOS

# LAS MUJERES QUE LUCHAN EN MÉXICO

### REFLEXIONES SOCIALES A TRAVÉS DE LOS MONUMENTOS

**Miércoles 19**  
Abril 2023 • 12 horas

Imparte: **Ayohitl Estrada y Sofía Irujo** (Restauradoras con Glitter)

**EVENTO VIRTUAL**

TALLER "LAS SENTENCIAS DE LOS DERECHOS HUMANOS NOS JUZGAN A TODOS"

## Sentencias con perspectiva de infancia y adolescencia

**Sábado 29**  
ABRIL 2023  
12 horas

Imparte: **Dra. Valeria Pérez-Fernández Caba** (Abogada legal FEMU, UNAM)

**SECRETARÍA DE CULTURA**

**ACTIVIDAD HÍBRIDA**  
**Miércoles 26**  
ABRIL 2023  
19 horas

## Ensamble

Siglo XX y Siglo XXI

Participan: **Luis Reyes** (Piano) y **Montserrat Corral** (Soprano)  
 Presenta: **Dra. María del Carmen Cortés** (FEMU)

Museo de la Mujer. Aforo máximo: 30 personas. Transmisión en vivo por Facebook.

**EVENTO PRESENCIAL**

## CONFERENCIA

### Cómo lograr niñas y niños felices en la familia

Imparte: **Mtra. Regina Samperio**

**Domingo 30**  
ABRIL 2023 / 12 horas

**República de Bolivia 17**  
(Entre Brasil y Argentina)  
Col. Centro  
C.P. 06020  
Ciudad de México

REPUBLICA DE COLOMBIA  
REPUBLICA DE VENEZUELA  
LINA CONCELEZ ORDÓÑEZ  
JONISLER  
CATEDRAL  
ZÓCALO

**5795-9596 • 5795-9674**

**@museodelamujer** **f Museo de la Mujer**

**museodelamujercdmx**

**repcionmuseomujer@gmail.com**

**www.museodelamujer.org.mx**

PROGRAMA DE RADIO

# MUJERES A LA TRIBUNA

coordinado por la Dra. Patricia Galeana  
conducido por la Dra. Gloria Luz Alejandre Ramírez  
todos los jueves de 12 a 13 hrs.

• JUEVES 06 •

Tema: *Griselda Álvarez. Entre poesía y poder.*  
Invitada: Dra. Beatriz Saavedra. Entre poesía y poder.

• JUEVES 13 •

Tema: *Mujeres en el Día Mundial de la Ciencia y la Tecnología*  
Invitada: Ing. Carolina Leyva

• JUEVES 20 •

Tema: *Representaciones femeninas en la pintura del siglo XIX en México*  
Invitada: Dra. Velázquez Guadarrama (Instituto de Investigaciones estéticas de la UNAM)

• JUEVES 27 •

Tema: *Derechos de la infancia y adolescencia*  
Invitada: Ydalia Pérez-Fernández Ceja (Asesora Legal FEMU, UNAM)

Para FEMU es muy importante poder contar con su participación, por lo que pedimos su colaboración para difundir las temáticas del programa e invitar a su comunidad a escucharlo

## MESA DIRECTIVA

### PRESIDENCIA

Griselda Álvarez Ponce de León †  
PRESIDENTA HONORARIA

Clementina Díaz y de Ovando†  
PRESIDENTA HONORARIA

Patricia Galeana  
PRESIDENTA FUNDADORA

### CONSEJO DE HONOR

Graciela Arroyo de Cordero †  
María Lavalle Urbina †  
Elisa García Barragán †  
Olga Sánchez Cordero  
Margarita Almada  
Nadima Simón  
Estela Morales Campos

### COMITÉ DIRECTIVO

Mirella Feingold Steiner  
PRESIDENTA EJECUTIVA Y  
COORDINADORA DE LA REVISTA  
ELECTRÓNICA

Glenda Hecksher Ramsden  
VICEPRESIDENTA DE ASUNTOS  
INTERNACIONALES

Gabriela Del Valle  
VICEPRESIDENTA DE ASUNTOS  
NACIONALES

Gloria Luz Alejandre Ramírez  
SECRETARÍA GENERAL

Mary Frances T. Rodríguez Van Gort  
COORDINADORA UNIVERSITARIA

Rosa María Álvarez González  
Ydalia Pérez Fernández Ceja  
ASESORAS LEGALES

María Teresa Ortega Padilla  
CONTRALORA

S. Guadalupe López Acosta  
TESORERA

Alicia A. Girón González  
VOCAL INTERNACIONAL

Guadalupe Valdés Osorio  
VOCAL NACIONAL

Lourdes Enríquez Rosas  
DIFUSIÓN

## Federación Mexicana de Universitarias, A.C.

Unidad de Posgrado, Segunda Planta  
A un lado de la Torre II de Humanidades  
Ciudad Universitaria, Delegación Coyoacán,

C. P. 04510 México D. F.

Teléfono: +52 (55) 5622-0618

E-mail: femumexico@gmail.com

[www.femumex.org](http://www.femumex.org)